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«Se hace necesario redescubrir nue-
vas fuentes energéticas, reimaginar 
su explotación y repensar su consu-
mo desde la perspectiva de la circu-
laridad». Con estas palabras, el con-
sejero de Sostenibilidad, Medio Am-
biente y Economía Azul de la Junta de 
Andalucía, Ramón Fernández-Pache-
co, resumió ayer su posición sobre los 
nuevos retos medioambientales y eco-
nómicos en la segunda edición de 
‘Next Spain. Energía y Circularidad’, 
que tuvo lugar en Sevilla, organiza-
das por ABC y Vocento, con Telefóni-
ca y Universae como ‘global partners’ 
y Aborgase, Cámara de Comercio de 
Sevilla, Cepsa, Coca-Cola, Holcim, 
Iberdrola y Renault como patrocina-
dores. 

A su juicio, «conceptos como soste-
nibilidad y economía circular son hoy 
indispensables. Nos enfrentamos al 
mayúsculo reto de combatir los efec-
tos de un cambio climático que está ya 
aquí. La imparable subida de tempe-
raturas, la falta de lluvia, el deshielo 
de los polos, fenómenos climatológi-
cos adversos y extremos son sólo al-
gunas de las consecuencias de ese cam-
bio que nos obliga a repensar nuestra 
forma de consumir, de vivir, e incluso, 
la de dónde vivir». 

El consejero de Sostenibilidad de la 
Junta cree que «tenemos en nuestra 
mano no sólo la posibilidad de mejo-
rar el futuro, sino algo mucho más apre-
miante: la posibilidad de que ese futu-
ro exista. La crisis climática, con gra-
ves consecuencias en todo el planeta, 
más si cabe en esta tierra árida, tierra 
al sur del sur, nos obliga a replantear 
hábitos de consumo, pero también urge 
a las empresas y conmina a las insti-
tuciones públicas a caminar hacia una 
economía circular que es la que tiene 
capacidad para mitigar esas conse-
cuencias del cambio climático, el ca-
lentamiento global y la falta de agua. 
Y en esa economía circular, todos te-

nemos un papel actor fundamental». 
Subrayó el también portavoz del Go-

bierno andaluz que «cualquier activi-
dad que podamos pensar, desde desa-
yunar en una terraza a coger el coche 
para llevar a los niños al colegio, pa-
sando por levantar la persiana de nues-
tro negocio cada mañana. Todas tie-
nen repercusión, grande o pequeña, en 
nuestro entorno». 

La Junta entiende que «continuar 
con el modelo tradicional de extraer 
materias de la naturaleza, utilizar ener-
gías ‘sucias’ para producir, consumir, 
generar huella de carbono y residuos 
para almacenarlos después, es un mo-
delo imposible de mantener. El circu-
lar es el que estamos obligados a po-
ner de moda. Extraer menos, produ-
cir con menos recursos o con 
subproductos, consumir lo necesario, 
generar mínimos residuos y hacer de 
ellos nuevos recursos, ése es el cami-
no hacia la solución». 

Fernández-Pacheco declaró que An-
dalucía ha sido pionera a la hora de 
aprobar la Ley de Economía Circular, 

asegurando que muchas otras comu-
nidades seguirán ahora sus pasos. «Esa 
economía circular que se desarrolla aquí 
—dijo— nos lleva producir, entre otras 
cosas, biogás que puede utilizarse como 
fuente de energía limpia para transfor-
mar el sector del transporte. Es referen-
cia también Andalucía en agroindus-
tria, en agricultura y ganadería exten-
sivas, por lo que también puede ser 
potencia en producción de biorresiduos, 
hoy materia prima valiosa siempre que 
su gestión sea la adecuada. Hemos de 
mirar al futuro y convertirnos en refe-
rente en la producción y el consumo de 

energías limpias: energía eólica y solar. 
Tenemos mar, tenemos viento y tene-
mos sol, sin olvidar la producción de 
biogás que llega pisando fuerte». 

El consejero de Sostenibilidad, Me-
dio Ambiente y Economía Azul de la 
Junta de Andalucía afirmó que nuestra 
comunidad «apuesta por el binomio 
economía circular y energía para ser 
gran productora de biocombustibles 
(Huelva ya lo es) y para aprovechar todo 
el potencial que ahora mismo tienen los 
biorresiduos que ya generamos». 

«Abandonar energías fósiles» 
Por su parte, Jacob Petrus, geógrafo, cli-
matólogo, divulgador científico espa-
ñol y director y presentador del progra-
ma ‘Aquí en la Tierra’ de TVE, también 
intervino, pero no trajo precisamente 
buenas noticias sobre el cambio climá-
tico. Recordó que los fenómenos meteo-
rológicos extremos tienen un impacto 
ambiental, económico y humano. De 
hecho, subrayó que provocaron en Eu-
ropa la muerte de 16.300 personas el pa-
sado año, especialmente por fenóme-
nos asociados a las tormentas e inun-
daciones, muchas veces relacionados 
con la subida de temperatura. Su im-
pacto económico fue de 2.000 millones 
de dólares. 

En andaucía, adelantó, «viviremos 
numerosas olas de calor». «Las sequías 
forman parte de nuestra historia climá-
tica. Siempre vamos a tenerlas pero los 
modelos climáticos nos avisan: serán 
cada vez más intensa, extensas y dura-
deras. Hemos visto que ha llovido tan 
poco en otras ocasiones pero no com-

Andalucía quiere 
ser líder en 
biocombustibles 
y biorresiduos 
∑ El consejero de Sostenibilidad: «Es 

imposible mantener» el modelo de 
utilizar energías ‘sucias’  

∑ Jacob Petrus, climatólogo: «Las 
sequías serán cada vez más intensas»
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binadas con temperaturas tan elevadas 
como las que hemos tenido durante los 
últimos meses. Aquí la tierra sufre una 
evapo-transpiración elevadísima que 
seca nuestros campos. Y nos tenemos 
que adaptar. Tenemos que combatir el 
cambio climático pero o te aclimatas o 
te acli-mueres. Hay que abandonar las 
energías basadas en combustibles fósi-
les y usar energías renovables», reco-
mendó este divulgador científico. 

«Odile Rodríguez de la Fuente, hija 
del mítico Félix Rodríguez de la Fuen-
te, me comentaba el otro día que ‘esta-
mos en un momento en que la sociedad 
quiere saber en qué futuro va a poder 
vivir y cómo va a ser ese futuro, un fu-
turo en el que nuestra relación con el 
medio ambiente será mucho más res-
petuosa. Todo el sistema económico será 
más sostenible», indicó.  

Para este climatólogo, la sociedad 
está sufriendo un poco «de eco-ansie-
dad porque sabemos que tenemos que 
hacer cosas, tomar medidas, qué no de-
bemos hacer, pero muchas veces no sa-
bemos cómo. Nos sucede cuando va-
mos al supermercado y ya vemos el plás-
tico como al demonio». 

Finalizó su intervención resaltando 
que a pesar de todo ello, «el planeta va 
a seguir viviendo» y, de hecho, «ha vivi-
do en condiciones más extremas». En 
su opinión, «el planeta nos salvará a no-
sotros si le miramos con cariño y afec-
to, y buscamos las respuestas en la na-
turaleza. La relación entre el planeta 
tierra y los seres humanos tiene que 
estar más basado en la sensibilidad», 
como ocurre con los matrimonios.

N.R. 
SEVILLA 

La diversificación de las fuentes re-
novables y la cooperación entre los 
agentes para conseguir una energía 
barata y sostenible fueron algunas 
de las claves que señalaron los ex-
pertos para potenciar la industria-
lización de Andalucía. 

Así lo indicaron en la mesa redon-
da ‘Fuentes ilimitadas y de segunda 
mano’, en la que participaron el de-
legado de Iberdrola en Andalucía, 
Antonio Fernández; la investigado-
ra emérita del Ciemat María Rosario 
Heras Celemín; el secretario general 
de Energía de la Junta, Manuel La-
rrasa, y el responsable de descarbo-
nización de Renault Group España, 
Eduardo Galindo. 

El secretario general de Energía 
de la Junta reclamó la cooperación 
para desarrollar los proyectos de hi-
drógeno. «Se requieren muchos par-
ticipantes para la compra, el desa-
rrollo de las infraestructuras y el 
transporte, además de contar con 
seguridad jurídica», argumentó. 

 Por su parte, el delegado de 
Iberdrola en Andalucía remarcó el 
papel que el hidrógeno verde tendrá 
para descarbonizar la industria. «An-

dalucía tiene dos de los tres mayores 
consumidores de energía en la indus-
tria a nivel nacional», aseguró.  «Te-
nemos un nivel de industrialización 
medio, pero en países del centro de 
Europa, como Alemania, es mucho 
más alto precisamente porque la 
energía es más barata», destacó, al 
tiempo que puso el acento en la opor-
tunidad que supondrá contar con re-
novables para atraer a industrias tan-
to a Andalucía como a España. 

Una segunda vida 
De su lado, el responsable de descar-
bonización de Renault Group Espa-
ña desgranó el proyecto de su com-
pañía para darle una segunda vida 
a los vehículos y reparó en el uso de 
los materiales reciclables y recicla-
dos. Por otro lado, dio a conocer el 

acuerdo firmado con Iberdora para 
el uso de su energía en las factorías. 

En cuanto al proyecto Refactory, 
el grupo tiene una planta en París 
para dar una segunda vida a los vehí-
culos y otra en Sevilla, donde cuen-
ta con más de 5.000 metros cuadra-
dos para el reacondicionamiento. En 
concreto, tras más de 50 años espe-
cializada en fabricar cajas de velo-
cidades se decidió dar un giro a las 
instalaciones. 

Por su parte, la investigadora re-
clamó el impulso de otras renova-
bles más allá de la fotovoltaica y la 
eólica y propuso usar el sol para otros 
fines como puede ser calentar el agua. 
Abogó también por una mayor di-
vulgación para que el usuario conoz-
ca cómo usar la energía con «nive-
les lógicos» en su propio hogar. 

Diversificar las renovables para 
favorecer la industrialización
∑ La energía sostenible y 

económica, una aliada 
para la llegada de 
industrias a Andalucía

Antonio Fernández  
Delegado de Iberdrola  

«Andalucía tiene dos de 
los tres mayores 
consumidores de energía 
en la industria nacional» 

Manuel Larrasa 
Secretario general de Energía 

«Se requiere a muchos 
participantes para llevar 
a cabo un proyecto de 
hidrógeno verde» 

María Rosario Heras 
Investigadora emérita del Ciemat 

«Hay que impulsar otras 
renovables más allá de la 
fotovoltaica y la eólica, 
como la geotermia» 

Eduardo Galindo 
Responsable en Renault 

«Queremos impulsar los 
materiales reciclables y 
reciclados en la 
producción»
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